
ATA Nº 017/2009

Aos 9 (nove) dias do mês de setembro de 2009 (dois mil e nove), às 18:30 horas (dezoito horas e trinta
minutos), na Sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, RS, com a presença de 9
(nove) Vereadores, reuniu-se ordinariamente o Poder Legislativo. O Presidente VALDORI BATISTA
DA SILVA iniciou a sessão saudando a todos e invocando o nome de Deus. Primeiramente foi entoado
o Hino Nacional, por ocasião da Semana da Pátria. Em seguida oportunizou que o vereador José Flávio
Wilgen fizesse seu juramento de posse. O suplente proferiu o seguinte juramento: “Prometo exercer
com dedicação e lealdade o meu mandato, respeitando a lei e promovendo o bem geral do Município”.
Após  isso,  o  Presidente  declarou  o  vereador  empossado.  Prosseguindo,  foi  apreciada  a  Ata
Nº016/2009. Os vereadores receberam a Ata Nº016/2009 com antecedência, com conseqüente leitura e
análise,  tendo  sido  a  mesma  aprovada  por  unanimidade.  EXPEDIENTE: Foram  lidas
correspondências recebidas no período de 20 de agosto a 9 de setembro de 2009, merecendo destaque:
Ofício GP 224/2009 do Gabinete do Prefeito de Cruzeiro do Sul que contém informações sobre a
metodologia e o desempenho anual de receitas e despesas. Of. Circ. nº10/2009 da Secretaria Municipal
de  Educação  e  Cultura  que  convida  para  a  Feira  do  Livro  2009.  Correspondência  remetida  pela
Patronagem do Piquete Querência  do Sul,  contendo convite  para  abertura  da Semana Farroupilha
2009.  Telegramas  do  Ministério  da  Saúde  que  informam  a  liberação  do  total  de  R$22.694,85
destinados ao pagamento de programas do Fundo Nacional de Saúde. Ofício C.V. 413/2009 da Câmara
de Vereadores de Panambi - RS, contendo notícia sobre a aprovação da Moção de Repúdio dirigida ao
Conselho de Ética do Senado. Comunicados do Ministério da Educação informando a liberação do
total  de  R$9.320,13  destinados  a  garantir  a  execução  de  programas  do  Fundo  Nacional  de
Desenvolvimento da Educação. Ofício Circular CM/0601/09 da Câmara de Vereadores de Canoas –
RS, contendo indicação para renúncia por parte do Sr. José Sarney, Presidente do Senado Federal.
Indicação nº054/2009 subscrita pelo vereador  Adair Bernardo da Silva, referente à aquisição de área
para depósito de animais e implementos agrícolas em dias de enchente. Indicação nº055/2009 subscrita
pelo vereador  Adair Bernardo da Silva, referente à realização de obras de contenção de barranco nas
imediações da barragem eclusa de Bom Retiro do Sul. Indicação nº056/2009 subscrita pelo vereador
Sérgio  Luís  Backes,  referente  aos  reparos  necessários  no  asfalto  da  Rua  Frederico  Germano
Haenssgen.  Indicação nº057/2009 subscrita  pelo  vereador  Ubirajara  da  Silva  Marques,  referente  à
disponibilização  de  um  ginásio  maior  para  promoção  de  eventos  dos  grupos  de  terceira  idade.
Indicação nº058/2009 subscrita pelo vereador Ubirajara da Silva Marques, referente à troca de canos e
bueiros em estradas da Linha Lotes. Indicação nº059/2009 subscrita pela vereadora Lovane Weiand,
referente à implantação de lixeiras na Rua Alberto Francisco Weschenfleder. Indicação nº060/2009
subscrita pelo vereador  Sérgio Luís Backes,  referente à substituição de lâmpadas queimadas e/ou
danificadas no Bairro São Gabriel.  ORDEM DO DIA: Projeto de Lei Nº370-01/2009 do Executivo
QUE  DISPÕE  SOBRE  AS  DIRETRIZES  ORÇAMENTÁRIAS  PARA  O  EXERCÍCIO
FINCEIRO DE 2010 E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS: Devido a complexidade da matéria, o
projeto ficou retido para estudos e votação em sessão posterior, conforme prazo previsto no art. 79 da
Lei Orgânica. Projeto de Lei Nº371-01/2009 do Executivo QUE ALTERA LEI Nº325-02/2002 E DÁ
OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,  aprovado  por  unanimidade.  Projeto  de  Lei  Nº372-01/2009  do
Executivo QUE AUTORIZA O PODER EXECUTIVO A CONCEDER AUXÍLIO À ENTIDADE
E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade. Projeto de Lei Nº373-01/2009 do
Executivo  QUE AUTORIZA VENDA EM LEILÃO PÚBLICO DE VEÍCULOS E MÁQUINAS
DO MUNICÍPIO E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS: Pedido de Vistas apresentado pelo vereador
Ubirajara  Marques  aprovado  com  5  (cinco)  votos  favoráveis  e  3  (três)  votos  contrários,  estes
proferidos pelos vereadores Laudemiro Zart, Adair da Silva e Anastácia Zart. Diante disso, o projeto
restou retido  para  estudos. Projeto  de  Lei  Nº374-01/2009  do  Executivo  QUE  AUTORIZA
CONCESSÃO  DE  AUXÍLIO  À  ENTIDADE  ATRAVÉS  DE  SUBVENÇÃO  SOCIAL  E



ABERTURA DE CRÉDITO SUPLEMENTAR E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por
unanimidade.  Projeto  de  Lei  Nº375-01/2009  do  Executivo  QUE AUTORIZA ABERTURA DE
CRÉDITO SUPLEMENTAR E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade.
Projeto de Emenda à LOM Nº001/2009, de iniciativa da Mesa Diretora, aprovado por unanimidade
em segunda votação. Proposição Nº013/2009 de autoria do vereador Adair Bernardo da Silva QUE
SUGERE  REPASSE  DE  AUXÍLIO  FINANCEIRO  PARA MANUTENÇÃO  DA CENTRAL
TELEFÔNICA DE LINHA SÃO MIGUEL, aprovada por unanimidade. Proposição Nº014/2009
de  autoria  do  vereador  Adair  Bernardo  da  Silva  QUE SUGERE SERVIÇOS E DOAÇÃO DE
MATERIAL DE CONSTRUÇÃO PARA REFORMA DA SOCIEDADE SANTO ANTÔNIO, DE
LINHA BOM  FIM,  aprovada  por  unanimidade. EXPLICAÇÕES  PESSOAIS  E  USO  DA
TRIBUNA: O vereador  JOSÉ FLÁVIO WILGEN abriu seu discurso agradecendo ao titular César
Leandro Marmitt  pela cedência de trinta dias que possibilitaram seu retorno ao Poder Legislativo,
comentando que foi vereador por muitos anos. Após isso, cumprimentou a Administração Municipal
pela compra de mais uma área de terras para instalação do segundo distrito industrial de Cruzeiro do
Sul. Contou que conhece a região e avaliou como sendo uma excelente área para abrigar empresas,
especialmente pela sua localização junto à RST-453. Conforme o Edil, a proximidade com Lajeado
certamente  fará  com  que  um  grande  número  de  empresas  brevemente  seja  atraído.  Apontou  a
importância da geração de mais impostos e mais renda para o Município, além de muitos empregos
para a população cruzeirense, que realmente merece trabalhar por perto, sem precisar se deslocar para
cidades  vizinhas.  Citou  que a  área  é  bastante  grande,  medindo aproximadamente  treze  hectares  e
localizada perto do Centro. Dando prosseguimento, falou sobre as obras de calçamento de ruas. Disse
que  nas  duas  administrações  do  Prefeito  Rudimar  Müller,  alguns  bairros  foram contemplados,  a
exemplo  do  Bairro  Cascata.  Referiu  que  possivelmente  as  obras  ainda  não  foram inauguradas  e
apontou que em uma das ruas já teve um grande problema, pois o calçamento cedeu, abrindo um
buraco perigoso. Disse não saber as causas do problema, indicando a necessidade do Secretário de
Obras providenciar uma vistoria e o restauro do calçamento. Quanto à indicação do colega Sérgio
Backes para melhorias na iluminação pública, complementou informando que no interior do Município
o  serviço  está  bastante  precário.  Relatou  que  muitos  moradores  de  localidades  diferentes  estão
cobrando pela troca de lâmpadas, cujo problema é sentido com mais facilidade durante a noite. Pediu
para  o Governo Municipal  proceder  com uma revisão  e  com a  troca  das  luminárias  estragadas  e
queimadas.  Dando seguimento,  comentou o momento político do Estado e  do País,  apontando as
barbaridades cometidas por governantes e parlamentares. Refletiu que essas pessoas precisavam dar
exemplo, porém fazem atos que lhe deixam triste e desacreditado nos políticos, cujo papel é deixar
tudo melhor para o povo. Falou que, em âmbito federal, o senador José Sarney está envolvido em
inúmeros problemas e em atos que não deveria ter cometido. Apontou que o presidente do Senado
Federal  não poderia  ter  se  envolvido em escândalos,  em razão do poder  que  possui.  Conforme o
Camarista,  o  povo brasileiro fica  cada  vez  mais  desconfiado dos  homens públicos.  Para encerrar,
lembrou que no próximo ano haverá eleições estaduais e federal, o que possibilitará para a população
escolher melhores representantes, desta vez mais honestos, limpos e trabalhadores. O vereador ADAIR
BERNARDO  DA SILVA inicialmente  agradeceu  a  oportunidade  de  voltar  para  a  Câmara  de
Vereadores, ofertada pelo colega Cleto Johner. Referiu que já atuou como titular por quatro anos e que
agora,  na  suplência  por  um mês,  sentiu-se  satisfeito  em poder  novamente  trabalhar  para  o  povo.
Agradeceu também ao Prefeito e seus secretários pelos pedidos atendidos, em especial ao titular da
pasta de estradas, Sr. Volmir Dullius. Enalteceu o trabalho do secretário, contando que visitou várias
localidades e que verificou as boas condições das vias do interior. Contou que ainda restam serviços
por fazer, porém, mesmo com os trabalhos intensificados, há atrasos em dias de chuva. Formulou votos
de que o Secretário de Estradas e Rodagem continue com o belíssimo trabalho e comentou que em
breve a situação será ainda melhor. Em seguida, comentou seu pedido para disponibilização de uma
área de terras para os agricultores de Linha Santarém e Desterro depositarem seus bens em dias de
enchente. Contou que pretende fazer um apelo ao Prefeito, argumentando que as perdas são grandes
para a comunidade da zona rural, especialmente com animais e máquinas. Além disso, citou que os



produtores perdem suas plantações. Referiu que a disponibilização de um aterro para o depósito dos
pertences dos colonos irá ser de grande importância e favorecerá muito a região. Quando à aquisição
da área de terras para instalação de novo distrito industrial, disse que será de fundamental importância
para o desenvolvimento do Município. Falou que os vereadores aprovaram um projeto importante e
registrou seu esforço no sentido de atrair uma empresa oriunda da cidade de Casca. Contou que um
amigo seu é empresário e está interessado em vir. De acordo com o Edil,  já foram feitas algumas
reuniões para que a empresa negociasse com a Administração Municipal. Referiu que o Prefeito não
noticiou nada ainda, pois possivelmente faltam detalhes para confirmar e assim que estiver tudo certo,
deverá vir um projeto para a análise do Poder Legislativo.  Citou que se trata de uma empresa de
laticínios e que as negociações com o Prefeito e Vice começaram há aproximados dois meses. Segundo
o Vereador, o contato também foi intermediado pelo ex-deputado Luís Fernando Schmitt, que é seu
amigo. Explicou que o empresário tem interesse em Cruzeiro do Sul, pois seus produtos tem como
fornecedores alguns produtores locais. Afirmou que o investimento total do empreendimento industrial
deverá girar em torno de R$12.000.000,00 (doze milhões de reais). Disse que deverão ser produzidos
leite longa vida, além de outros produtos derivados. Contou que tem trabalhado muito para a empresa
vir  para  o  Município,  especialmente  porque  existe  uma  previsão  de  sessenta  a  oitenta  empregos
iniciais.  Ressaltou  que  isso  não  é  apenas  conversa  e  que  as  negociações  estão  em  andamento,
reafirmando que irá continuar empenhado para que o projeto se torne realidade. A seguir, agradeceu
novamente o colega Cleto Johner pela oportunidade aberta com o pedido de licença. Mostrou-se muito
feliz em atuar na Câmara de Vereadores, enfatizando que trabalhou sempre por suas localidades e por
todo  o  Município.   Por  fim,  falou  estar  muito  satisfeito  com  o  trabalho  realizado.  A vereadora
LOVANE WEIAND teve como primeiro assunto sua indicação sobre as lixeiras na Rua Alberto F.
Weschenfleder. Lembrou que em meados de março pediu diretamente para o Secretário de Obras e
serviços Municipais, Sr. Flávio Schossler, a instalação de uma lixeira naquela via. Comentou que acha
um absurdo fazer um pedido desses por escrito, através do Poder Legislativo, porém está esperando até
hoje a melhoria. Destacou que, diante desse demora, se deu ao luxo de fazer a solicitação por escrito.
Disse esperar o atendimento do pleito, argumentando que os nove moradores da rua também pagam
impostos e taxas. Contou que ainda é necessário levar o lixo até o outro lado da rua asfaltada, que é a
Rua Frederico Germano Haenssgen. De acordo com seu relato, até pouco tempo a lixeira estava de um
lado  da  via  pública  e,  por  causa  de  uma  construção,  foi  transferida  para  o  outro  lado.  Dando
seguimento,  solicitou  a  visita  de  um  responsável  pelo  Setor  de  Meio  Ambiente  na  Rua  G  do
loteamento popular do Bairro Vila Rosa, onde está ocorrendo um problema grave. Mencionou que não
irá comentar mais detalhes, sendo que é de suma urgência a visita em algumas casas. Após isso, referiu
que no Pronto Atendimento do hospital  está havendo muito tempo de espera e,  por consequência,
muitas reclamações dos usuários. Explicou que não se trata de uma crítica, mas sim de um pedido de
melhora. Lembrou que a questão da gripe já foi avaliada e que é preciso ter uma saída para que as
pessoas não fiquem esperando tanto tempo.  Sugeriu para a  secretária  responsável  fazer  visitas  no
plantão, especialmente em feriados e domingos. A Camarista citou que já passou pessoalmente por lá
nos  horários  críticos,  tendo  recebido  denúncias  de  que  médicos  do  plantão  realizam  pequenos
procedimentos cirúrgicos. Avaliou que estes procedimentos não se enquadram no plantão, que possui
outra  finalidade.  Frisou que o mais  grave é que estes pequenos procedimentos extras estão sendo
cobrados pelo médico plantonista. Relatou também que entre as trocas de plantonistas, o médico de
saída se enrola por meia hora até a entrada do outro. Citou que isso se faz para que haja continuidade
nos  atendimentos  de  plantão.  Solicitou  para  a  Secretária  Municipal  de  Saúde  acompanhar  os
acontecimentos e avaliar a forma de trabalho no Pronto Atendimento. Sugeriu um acordo entre os
médicos  mais  próximos,  para  que  mantenham  a  disponibilidade  de  atendimento,  sempre  que  o
plantonista  acompanhar  os  pacientes  transferidos  com  a  ambulância  até  Lajeado.  Comentou  que
ocorreu um acidente sério com dois meninos no Bairro São Gabriel, os quais foram trazidos para o
Pronto Atendimento. Segundo relato, a médica de plantão acompanhou as vítimas até o Pronto Socorro
de  Lajeado,  ficando muito  tempo por  lá.  Neste  sentido,  apontou a  importância  de ficar  um outro
profissional de sobre-aviso. Ressaltou que é muito raro acontecer um caso desses, porém os demais



pacientes não podem ficar cerca de três horas sem atendimento. Explicou que esse fato chegou ao seu
conhecimento  e,  por  isso,  pode  falar  com  toda  certeza.  Referente  à  questão  dos  medicamentos,
mencionou que continuam havendo reclamações por falta de remédios básicos no posto de saúde. Para
finalizar, citou que outros tipos obtidos com mais dificuldade através do Estado, também continuam
faltando.  A vereadora  ANASTÁCIA  MARIA SCHUSTER  ZART primeiramente  agradeceu  a
aprovação dos projetos de lei enviados para análise na presente sessão. Comentou que o pedido de
vistas  também  foi  importante,  pois  sempre  que  houverem  dúvidas  nos  projetos,  os  vereadores
precisarão discutir por mais tempo a matéria, para posterior voto favorável. Comentou que todos irão
colaborar e o projeto para renovação da frota possivelmente será aprovado no próximo encontro. Em
seguida, parabenizou a equipe organizadora da “Cavalgada da Integração” e mostrou-se sentida com a
ausência dos colegas vereadores no ato que marcou a passagem dos cavaleiros por Cruzeiro do Sul.
Relatou que ao todo foram nove municípios que estiveram na rota da cavalgada e que a Administração
Municipal foi representada pelo Prefeito e seu Vice. Mencionou que se sentiu a única representante da
Câmara de Vereadores, pois nenhum dos colegas prestigiou a Semana da Pátria com os participantes da
aludida cavalgada. Referiu que foram vinte mulheres que participaram da atividade, avaliando como
muito importante a presença constante delas. Conforme a Vereadora, depois do almoço, que teve como
prato uma gostosa galinhada,  veio a chuva para abençoar o evento. Ressaltou que a cavalgada foi
complicada,  devido  à  chuva  e  ao  frio,  o  que  não  atrapalhou  nada  para  aqueles  que  gostam  do
tradicionalismo. Dando prosseguimento, comentou a questão dos medicamentos no posto de saúde,
contou que foi se informar junto aos responsáveis, confirmando que houve falta de remédios por três
motivos.  Apontou como primeira  causa a  exigência do Tribunal  de Contas  por compras  mediante
processo licitatório via pregão eletrônico. Falou que o órgão fiscalizador está cobrando que a Prefeitura
se adapte ao novo procedimento de compras e explicou que isso é bem demorado. A segunda causa é o
atraso  na  entrega  de  medicamentos  comprados  na  última  licitação,  por  parte  de  duas  empresas
vencedoras. A terceira causa apontada pela Camarista foi o aumento nos casos de gripe, ocorridos
durante o último inverno. Comentou que os gastos aumentaram na área da saúde, até mesmo em razão
do surgimento  da  gripe  A.  Sobre  a  medicação ofertada  pelo  Estado,  referiu  que  não  compete  ao
Município cumprir os prazos de repasse. Falou de um caso de uma paciente que veio chorar por falta
de condições financeiras para comprar o medicamento em farmácia particular, indicando que a causa
real da falta de entrega no posto de saúde foi o preenchimento errado do formulário, por parte do
médico responsável. Ressaltou que, nesse caso, o problema não foi na farmácia do posto de saúde,
afirmando que há vários dias o problema está em vias de ser resolvido com novo encaminhamento.
Citou que o código internacional de doenças não foi preenchido corretamente pelo médico daquela
paciente, fato que já está sendo corrigido. Contou que também questionou a funcionária da farmácia do
posto de saúde sobre as quantidades de remédio em estoque, informando que recentemente o pregão
foi realizado. Segundo dados repassados, cerca de quarenta tipos de medicamentos já chegaram. Citou
que o posto dispõe de cento e poucos itens, além daqueles que são enviados pelo Governo do Estado.
Avaliou  que  a  prioridade  da  secretária  e  da  Administração  Municipal  é  com  a  saúde  pública,
especialmente em razão do Pronto Atendimento implantado em Cruzeiro do Sul. Para encerrar, disse
que  o  investimento  é  sempre  em prol  do  povo,  cujo  bem maior  é  a  própria  saúde.  O  vereador
VALDORI  BATISTA DA SILVA inicialmente  agradeceu  ao  Prefeito  pela  definição  relativa  ao
calçamento da Rua Relindo Dullius. Contou que na última semana foi chamado para participar de uma
reunião para tratar novamente desse assunto. Segundo o Edil, teve uma polêmica sobre as obras de
calçamento, pois apenas um morador não concordava com a melhoria. Disse estar cansado de pedir o
calçamento, tão aguardado pela maioria dos moradores. Comentou que agora será necessário só mais
um pouco de paciência, tendo em vista a garantia do Prefeito de que a obra finalmente irá acontecer.
Agradeceu  também  o  Vice-Prefeito  pelo  atendimento  de  solicitações  para  troca  de  lâmpadas
queimadas. Relatou que na última semana fez os pedidos diretamente com o Sr. José Iran Maria, o qual
prontamente lhe atendeu. Com relação à área de terras que está sendo adquirida em Linha Primavera,
com vistas  à  instalação de novo distrito  industrial,  parabenizou os administradores pela  iniciativa.
Avaliou o fato como um bom começo para que novas empresas venham a se instalar no Município.



Falou que vários empresários estão interessados e frisou que, apesar disso, nenhuma é tão concreta
quanto o exemplo comentado pelo colega Adair da Silva. Referiu que possivelmente será necessária
uma área ainda maior. Cumprimentou também o colega pelo esforço em tentar trazer a grande empresa
de laticínios. Quanto ao acesso do Clube Náutico Delta, cujos associados são em grande número, disse
que  o  Município  não  está  ofertando  a  manutenção  necessária.  Conforme  relatos  de  membros  da
agremiação, um evento náutico possivelmente será transferido para Lajeado, tendo em vista a falta de
condições da estrada e na iluminação pública. Contou que é amigo de alguns dos sócios que integram a
diretoria  e  que  recebeu  queixas  nesse  sentido.  Referiu  que  a  crítica  também  veio  por  parte  de
moradores da região,  os quais também merecem as melhorias.  Destacou que a iluminação pública
representa mais segurança para quem mora nas redondezas e para todos os visitantes. Citou que os
eventos no Rio Taquari, promovidos com a colaboração do Clube Náutico Delta, recebem participantes
de quase todo o Brasil, além das pessoas que assistem. Conforme o Edil, isso faz com que o nome de
Cruzeiro do Sul seja levado para adiante. Esclareceu que não conhece pessoalmente o Presidente da
entidade  e  que  essa  reclamação não partiu  diretamente  dele.  Dando seguimento,  comentou  que  a
Câmara de Vereadores não recebeu nenhum convite dos organizadores da “Cavalgada da Integração”
para participar da programação. Falou que também não era conhecedor de que a cavalgada teria o
almoço programado em Cruzeiro do Sul. Quanto à cavalgada promovida pelo Piquete Querência do
Sul, contou que irá participar e pediu para São Pedro aliviar a chuva, pois os cavalarianos irão sair em
viagem no dia seguinte. Citou que alguns tradicionalistas já estão vindo de São Lourenço do Sul,
trazendo a chama crioula. De acordo com a programação, a chama chegará ao parque poliesportivo de
Cruzeiro do Sul no domingo pela tarde. Em nome do piquete, convidou todos os colegas vereadores e
a população cruzeirense para prestigiar o ato simbólico. Por fim, mencionou que todos poderão estar lá
para recepcionar os cavalarianos e desejou à eles uma boa viagem, durante os oito dias em que serão
percorridos trezentos quilômetros. Nada mais havendo a tratar, o Presidente Valdori Batista da Silva
encerrou a sessão convidando a todos para a próxima a realizar-se no dia 23 de setembro de 2009,
quarta-feira, no horário das 18:30 horas (dezoito horas e trinta minutos). SALA DE SESSÕES DA
CÂMARA  DE  VEREADORES  DE  CRUZEIRO  DO  SUL-RS,  AOS  9  DIAS  DO  MÊS  DE
SETEMBRO DE 2009.

SÉRGIO LUÍS BACKES VALDORI BATISTA DA SILVA
Primeiro Secretário Presidente da Câmara de Vereadores 


